
الستهلل

قال الله تعالى :

َنفْسٌ مَا ُظرْ  ْن َت ْل ّلهَ وَ ّتقُوا ال ُنوا ا ّلذِينَ آمَ ّيهَا ا َأ َيا   ) 

ُلونَ ) َتعْمَ ِبمَا  ِبيرٌ  ّلهَ خَ ِإنّ ال ّلهَ   ّتقُوا ال ِلغَدٍ  وَا ّدمَتْ  ۚقَ ۖ

صدق الله العظيم

)18(سورة الحشر،الية

الهداء

إلى أمي

الحنونة الشفيقة التي سقتني الحنان أطال الله في عمرها 

إلى روح أبى 

غفر الله له وأسكنه فسيح جناته 
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وإلى آخى العزيز

 سندي في الحياة بعد الله  والذي أضاء لنا الطريق حفظه

 الله

والى أفراد أسرتي 

 متعهم الله بالصحة والعافية وأدام عليهم نعمته

 والى أساتذتي وزملئي
ًل الله أن يوفقهم لداء رسالتهم  في جامعة السودان سائ

النبيلة 

أهديهم  ثمرة جهدي  هذا.
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الشكر والتقدير

ًا على ًا وباطن ًا ظاهر ًل وآخر    الشكر في البدء لله عز وجل أو

 عطائه وفضله ، الذي وفقني في إخراج هذا البحث بهذه

الصورة فهو عوني ورجائي.

ًا بالفضل لهله ًل , وتقدير     نشكر الجامعة مانحة الدرجة أو

 أتقدم بأجزل الشكر وعظيم المتنان لسرة جامعة السودان

 أساتذة وإداريين وموظفين  وأخص بالشكر والتقدير الستاذ

 محمد حسن آدم أزرق المشرف على هذا البحث ، فقد كان

ًا لى في رحلة النهل من ينابيع المعرفة ، فقد ظل يمنح  زاد

 جل علمه وعصارة تجربته ، فستظل كل كلمه اكتبها جوهرة

في جيد العلم معلقه بأفاق رائعة تثنى عليك بل ميعاد .

    وأتقدم بالشكر لجامعة السودان ممثله في كلية الدراسات

 العليا ومكتبة الدراسات العليا والعاملين بها، ومكتبة جامعة

النيلين ومكتبة جامعة أم درمان السلمية .

ًا أتقدم بجزيل شكري وتقديري وإمتنانى لكل من    وأخير

ساهم في إخراج هذا البحث إلى حيز الوجود.

مستخلص البحث

    تناول البحث دور الرقابة الداخلية في تقويم الداء المالي للمصارف

السودانية بالتطبيق على عينه من المصارف العاملة في ولية الخرطوم.

   تتلخص مشكلة الدراسة في ضعف فعالية الرقابة الداخلية في المصارف

السودانية  ومحاولة الجابة على بعض السئلة  منها : 

ماهو الدور الذي يلعبه نظام الرقابة الداخلية في تقويم الداء المالي ؟.1
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هل يوجد تفعيل لدور الرقابة الداخلية في المصارف السودانية ؟.2

هل تساعد الرقابة الداخلية في تقويم الداء المالي ؟.3

     تنبع أهمية هذه الدراسة من أن الرقابة الداخلية تعد في المنشاة عنصر

 مهم من عناصر الدارة العلمية الحديثة وهي التي تتمثل في وضع معايير

 لقياس مدي فعالية وكفاءة الخطط الموضوعة وضمان دقة وصحة البيانات

 والمعلومات المحاسبية لزيادة درجة العتماد عليها وكذلك التأكد من إلتزام

العاملين بكافة السياسات والهداف التي وضعتها الدارة.

   هدفت الدراسة إلي تحقيق أهداف منها :

بيان مفهوم وأهداف الرقابة الداخلية ..1

بيان مفهوم وأهداف تقويم الداء المالي ..2

تمثلت فرضيات البحث في التي :

 هنالك علقة إرتباطية بين فاعلية نظام الرقابة الداخلية وحماية أصول.1

المنشأة والمحافظة عليها .

 كلما زادت فاعلية الرقابة الداخلية زادت الثقة في نتائج أعمال المنشأة.2

وسهل عمل المراجع الخارجي .

 هنالك علقة إيجابية بين الرقابة الداخلية و تقويم الداء المالي ..3

قد تم إثبات صحة جميع الفرضيات .

    إعتمد البحث على المنهج الستنباطي لتحديد طبيعة المشكلة والمنهج

 الستقرائي لختبار فرضيات الدراسة والمنهج التاريخي لعرض الدراسات

 السابقة والتي لها علقة بموضوع الدراسة ، وعلى المنهج الوصفى التحليلي

لجراء الدراسة الميدانية .

توصل الباحث من خلل هذا البحث إلي النتائج التالية :

 نظام الرقابة الداخلية تؤدي إلي حماية أصول المنشأة والمحافظة عليها.1

.

 تؤدي الرقابة الداخلية الفعالة إلي الثقة في نتائج أعمال المنشأة.2

والمحافظة عليها . 

 إن نظام الرقابة الداخلية لغني عنه للتأكد من أن العمل قد تم أداءه.3

كما هو مطلوب .

ًا لتطور المنشأة وكبر حجمها وذلك لتساع.4  تتطور الرقابة الداخلية تبع

نطاق التجارة .

4



خرجت الدراسة بعدة توصيات منها :

 الهتمام بنظام الرقابة الداخلية كأسلوب فعال في المصارف.1

السودانية .

  الستمرار في تطوير المقدرات الرقابية وتقويم الداء المالي للعاملين.2

بالمصارف السودانية 

 تركيز العناية اللزمة بالجانب النساني للعاملين بالمصارف عند تصميم.3

نظام الرقابة الداخلية .

كما حوت الدراسة مقترحات لدراسات مستقبلية .

Abstract

The  research  deals  with  the  role  of  internal  control  in  financial 
performance evaluation of Sudanese banks,      by applying on a sample of 
banks working in Khartoum state.
The  research  problem  is  represented  in  the  weakness  of  internal  control 
system in the Sudanese banks as shown in the following inquires:

1. What is the role of internal control system in performance evaluation?

2. Is there any activation for  the role of  internal  control  system in the 
Sudanese banks?

3. Does internal control system help in financial performance evaluation?

The  research  significance  arises  from  the  fact  that  internal  control  in  an 
enterprise  is  considered  as  an  important  element  of  modern  scientific 
management. Which is represented in laying down standards to measure the 
extent of effectiveness and efficiency of laid down plans, as well as guarantee 
of accuracy  and validity of accounting information and data to increase the 
degree  of  dependence  on  it.  Moreover,  to  make  sure  that  workforce  is 
committed to the overall management laid down policies and goals. 
The research aimed to achieve the following:

1. Clarification of concept and objectives of internal control.
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2. Clarification  of  concept  and  objectives  of  financial  performance 
evaluation.

The research hypotheses are represented as follows:
1. There  is  a  relationship  statistically  significant,  between  the 

effectiveness  of  internal  control  system  and  the  protection  of 
enterprise's assets and maintenance of it.

2. Whenever,  internal  control  effectiveness  increases,  confidence  in 
enterprise's output works would also increase and the work of external 
auditor would be easy.

3. There  is  a  positive  relationship  statistically  significant,  between  the 
internal control and the financial performance evaluation.

The research has adopted the deductive approach to determine the nature of 
research  problem, the inductive approach to  test  hypotheses,  the historical 
approach to review previous studies related to research subject, in addition to 
the descriptive analytical approach to conduct the field study. 
The  research  proved  the  above  mentioned  hypotheses  and  reached  the 
following findings. 

1. Internal control system leads to maintain and protect the enterprise's 
assets.

2. Effective  internal  control  leads  to  the  confidence  in  the  enterprise's 
output works and makes the work of the auditor easy.

3. Internal  control  system is  necessary to make sure that  the work has 
been done as required. 

4. Internal control is developed in accordance to enterprise's development 
and size; this is due to the expansion of trade scope.

The research recommended the following:
1. Interest  in  internal  control  system  as  an  effective  method  in  the 

Sudanese banks.

2. Continuance in developing controlling abilities and evaluating financial 
performance of workforce in the Sudanese banks.

3. Concentrating the due care for the human aspect of workforce in the 
banks upon designing internal control system.

The research also contained a number of proposals for future studies.
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